

dévots à Marie, on ne trouve pas de moyen plus convenable pour chômer extérieurement cette fête que d'illuminer les églises, les édifices publics et les maisons privées. L'illumination est la vraie expression de la joie.

C'est ce caractère de beauté pure et sereine, de vif éclat, propre à l'Immaculée-Conception, qui a toujours dans l'Église ravi les cœurs purs et ardents. Comme ce n'est pas une prérogative strictement nécessaire à Marie, mais plutôt de convenance pour sa dignité de Mère de Dieu, il semble que la Vierge sans tache l'ait révélée ou fait pressentir davantage à ces âmes de feu, à ces cœurs que l'amour entraîne seul vers Dieu. Il y a des esprits qui vont à Dieu par la raison, dont tous les pas sont comptés et mesurés ; d'autres vont à Lui par le cœur. Ceux-là vont plus sûrement ; ceux-ci vont plus vite. Ceux dont l'amour seul est la loi ont en effet des ailes. En quelques instants ils parviendront aux plus sublimes contemplations, et ils verront par la force de leur amour des choses que n'apercevront pas ceux qui se reposent davantage sur les forces de la raison. Nous croyons que là est la raison pour laquelle le génie si puissant de saint Thomas d'Aquin a quelque peu vacillé en présence du mystère de l'Immaculée-Conception, tandis que l'œil de saint Antoine de Padoue, illuminé par les feux de l'amour divin, reconnu d'instinct, ou mieux par simple intuition, ce glorieux privilège à celle qu'il appelait avec un amour d'enfant sa glorieuse Souveraine. Le cœur de saint Thomas était pourtant bien pur : rien ne l'avait souillé ; son génie était d'une puissance qui écrase ; ses connaissances étaient les plus vastes que l'esprit humain puisse acquérir ; et pourtant, il n'atteignit pas dans la pénétration du mystère d'une Vierge Immaculée la claire vue qu'en eurent saint Antoine et saint François, qui s'élevèrent à cette hauteur plutôt par la force de leur amour pur et désintéressé que par leur génie. Il ne lui nia point absolument ce beau privilège ; mais il ne le proclama pas clairement, lui qui pourtant s'était élevé si haut dans les autres mystères.